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РИМСКИЙ-КОРСАКОВ 
В СЛУЖЕНИИ РУССКОЙ КУЛЬТУРЕ

18 МАРТА 2024 ГОДА ИСПОЛНИЛОСЬ 180 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ 
ВЕЛИКОГО РУССКОГО КОМПОЗИТОРА, ДИРИЖЕРА, ПЕДАГОГА, МУЗЫКАЛЬНОГО КРИТИКА, 

ПРОФЕССОРА САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОЙ КОНСЕРВАТОРИИ, ОДНОГО ИЗ КРУПНЕЙШИХ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ КЛАССИЧЕСКОЙ РУССКОЙ КОМПОЗИТОРСКОЙ ШКОЛЫ – 

НИКОЛАЯ АНДРЕЕВИЧА РИМСКОГО-КОРСАКОВА
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Мыслить о  Римском-Корсакове  – означает усмотреть огромную значимость древнейших пластов русской истории и  культуры. 
Понять его – значит приблизиться к целостному охвату многовековой истории русской духовности: от зарождения славянства, 
принятия христианства и последующего существования в условиях православной культуры со скрытыми проявлениями преж-
них языческих верований, вплоть до новейших тенденций русского искусства на рубеже XIX–XX веков.

Стержневое значение в истории русской музыки – от Глинки до Скрябина и раннего Стравинского... Календарная обрядовость древ-
них славян и  цикличность человеческого бытия... Пантеистические мотивы и  звон колоколов града Китежа... Шлейф томления «Шехе-
разады», манящий восточный колорит темы пери Гюль-Назар из «Антара» и «угрюмая страна» берендеев из «Снегурочки»... Историческое 
полотно «Псковитянки» и размах шекспировских страстей в «Царской невесте»... Сохранение интереса к сказочным образам на протяжении 
творческой жизни и достижение в этом уровня трагического пророчества исторического масштаба – в «Кащее Бессмертном» и «Золотом 
петушке»... От мистической «Майской ночи» и былинного повествования о русском Орфее в «Садко» до приближения к несказуемой тайне 
славянского космоса, сакральной выси русского мира как цивилизационного феномена – в «Сказании о невидимом граде Китеже и деве 
Февронии»... Из множества этих граней складывается величественный художественный портрет патриарха русской классической музыки.

Римский-Корсаков – это искусство зрелости, требующее серьезного и уравновешенного отношения к прочтению смыслов. При обозре-
нии его творческого пути создается впечатление, что он родился уже старцем, возвышенным мыслителем, словно лишенным юношеской 
чувственности. Однако романтический мир сказочного повествования об Антаре во Второй симфонии (Симфонической сюите «Антар») или 
томные мотивы «Испанского каприччио» исполнены подлинной страсти, душевного смятения и искрящейся радости в красках южного тем-
перамента. Продолжая глинкинскую линию, Римский-Корсаков последовательно расширял границы русского историко-культурного про-
странства, объединившего множественные тенденции Запада и  Востока. Русский мир в  мировоззрении Римского-Корсакова предстает 
цельным славянским космосом со сбалансированным сочетанием христианских и языческих мотивов.

Скрытые смыслы «Снегурочки», одной из самых корсаковских опер, в настоящее время продолжают раскрываться в новых контекстах. 
Сказочное существо гибнет как живой человек, осознавший ценность жизни и любви. Лиричность образа Снегурочки создает особое впе-
чатление душевной теплоты и обостряет ощущение трагической утраты, по мысли самого композитора, на фоне «безначального и беско-
нечного царства» берендеев, неукоснительно продолжившего свой исторический путь. Пушкинский тезис из «Евгения Онегина» – «при-
вычка свыше нам дана: замена счастию она», фигурировавший в одноименной опере Чайковского, – будто звучит и у Римского-Корсакова. 
Ярило-Солнце – славянский высший логос, божество, довлеющее надо всем, подчиняющее своей воле, а берендеи, застывшие в ожидании 
восхода Ярилы-Солнца, не заметили колоссальных изменений, произошедших в утонченном сознании Снегурочки. «Общество» потеряло 
нового прекрасного «человека»!

Одними из основополагающих черт мировоззрения Римского-Корсакова следует признать неотступное следование логике и принципу 
нерушимости классических основ музыкального искусства. Он обладал редчайшей для  композитора способностью к  объективной тео-
ретизации личного творчества, и именно он породил научную традицию рассмотрения своего художественного наследия. Он был авто-
ром «Мыслей о моих собственных операх», обнаружив и литературный талант, а в искусстве был тонким музыкальным «исследователем» 
противоречивого и многогранного русского сознания. «Аристотель» русской музыки имел в некоторой степени ученое дарование, хотя 
несколько сторонился полного погружения в научные и философские труды.

Однако, переступив порог XX века, Римский-Корсаков осознал стихийное приближение новой музыкальной эстетики. Дух времени, 
серьезных социальных и политических перемен, отразился в его искусстве: одноактная опера «Кащей Бессмертный», по мнению многих 
исследователей, самое новаторское корсаковское сочинение, предстало перед слушателями принципиально новым сказочно-метафори-
ческим полотном, где действуют незыблемые законы природных стихий. Символическим видится ее окончание: сломленная сила Кащея 
будто «просвечивает» зловещей чернотой победную «белизну» партитуры последней картины оперы. И Шемаханская царица из оперы 
«Золотой петушок», подобно врубелевскому «Демону» и пуччиниевской «Турандот», дополняет галерею трагических модерновых образов 
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К.А. Коровин. Невидимый град Китеж (1930)



начала века. Она – возвышенное зло, «бальзам с мышьячком», абсолютная красота с затаенным разрушительным эффектом, катастрофич-
ность с чарующей улыбкой.

Римский-Корсаков, «гарант» музыкального канона, на рубеже XIX–XX веков, несомненно, «вдохнул» аромат новой эпохи: шарм декадент-
ства с его культом эстетического, отблески французского ар-нуво, утонченные образы русского модерна, дышащие «духами и туманами», 
призрачная вуаль русского символизма. Возникает ассоциация с  мыслями Скрябина о  «гармонии запахов», встретивших, как известно, 
непонимание у Римского-Корсакова во время знаменитого парижского вечера в квартире Скрябина, где автор «Снегурочки» слушал фраг-
менты из «Поэмы экстаза» в авторском исполнении.

Но у самого Римского-Корсакова также немало «эффектов плацебо», имеющих совершенно разную природу: «золотые слитки» из «Садко», 
«медицинский», «нашатырно-химический» лейтмотив Бомелия из «Царской невесты», модерновые лубочные картинки из «Сказки о царе 
Салтане», «музыкальный дурман» оперы «Кащей Бессмертный», волшебная декоративная колористика «Китежа»... Красочная симфониче-
ская партитура Римского-Корсакова переливается и искрится как драгоценные изумруды, ибо «не счесть алмазов в каменных пещерах, 
не счесть жемчужин в море полуденном» оркестрового письма композитора.

Венец творчества Римского-Корсакова – литургическая опера «Сказание о невидимом граде Китеже и деве Февронии». Последняя вели-
кая русская опера классического периода отечественной музыкальной культуры. Здесь существенно расширилось круговое обозрение 
композитора, усилился рельеф историко-культурных проблем времени, потому что «Китеж» Римского-Корсакова – это уровень всевиде-
ния. Он позволяет приоткрыть не только тайны, касающиеся художественного творчества, но и, в большей степени, демонстрирует про-
блемы, связанные с вечными вопросами национальной истории.

Великое произведение искусства в смысловом отношении всегда масштабнее изначально задуманного художником. Это и есть «боль-
шое время» Бахтина. Существование «Китежа», как символа обновляемой истории русской духовности, началось задолго до его появле-
ния и продолжается поныне. «Китеж» вершит линию обращения Римского-Корсакова к христианским образам, но при этом содержит идею 
поклонения Земле в  «природном храме». Ранее обозначенная религиозная тематика в  «Псковитянке», «Царской невесте» и  «Сервилии» 
достигает здесь наивысшего воплощения, однако дева Феврония – символ спасения русского мира – выступает и как носитель народного 
верования. Авторская позиция застывает между христианским милосердием и языческим великогуманным пантеизмом в поисках русского 
духовного абсолюта.

Жизненный и  творческий путь Римского-Корсакова был полон множества высоких нравственных обязательств. И активное участие 
в становлении русского академического музыкального образования с воспитанием в консерватории нескольких поколений композито-
ров от Лядова и Глазунова до Стравинского и Прокофьева. И создание музыкально-теоретических работ, среди них «Практический учеб-
ник гармонии», «Основы оркестровки», а также автобиография «Летопись моей музыкальной жизни». И многократные выступления в каче-
стве дирижера в России и за рубежом. И музыкально-критическая и общественная деятельность. Колоссальной духовной силы требовала 
и  сложнейшая работа по  завершению неоконченных произведений русских композиторов: «Каменного гостя» Даргомыжского, «Князя 
Игоря» Бородина, «Хованщины» Мусоргского.

Внешний облик и  характер Николая Андреевича Римского-Корсакова блестяще передан на  знаменитом портрете кисти В.А.  Серова 
(1898): композитор изображен за рабочим столом с карандашом в руке, его взгляд отражает сосредоточенность и эмоциональную сдер-
жанность. Римский-Корсаков, несомненно, может быть воспринят нашим временем как непревзойденный пример строгой самооргани-
зации. У него не было праздного времени, современников поражала его работоспособность и неотступность от целей. При пристальном 
взгляде на жизнь Римского-Корсакова как на «фугообразное сплетение нитей» в служении искусству, возникает фигура титанического мас-
штаба. Именно тогда размышление о нем приводит к пониманию значения его гения для русской и мировой культуры.

Доцент Д.И. Топилин, 
кафедра истории русской музыки

Н.А. Римский-Корсаков в кабинете (1897)
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СВЕЖИЙ ВЗГЛЯД ИЗДАЛЕКА
«Расслабленное настроение Москвы, вездесущая атмосфера искусства, весь город словно произведение искусства, и  каждый 

наслаждается жизнью...» – так один из китайских участников Международной школы описал свои ощущения от поездки в Москву.

Консерватория, важная часть образа нашей столицы, производит огромное впечатление на группы туристов, которые изучают Боль-
шую Никитскую. В некотором смысле она сходна с образом, сложившимся в музыкальной среде, своего рода метафорическим сим-
волом – место, доступное лишь немногим, самым талантливым, усердным и настойчивым, словно недосягаемый замок на вершине 
музыкального мира. Но всегда ли это так?

Международная школа не  просто дает возможность интересующимся заглянуть в  эти чертоги  – она открыта для  гораздо большего 
круга желающих проникнуться духом Консерватории. Это возможность сыграть роль студента в течение двух-трех недель даже для тех, кто 
далек от академической музыки. От студента-экономиста из Северо-Западного Политехнического университета Китая до юной индийской 
девушки, мечтающей о карьере в шоу-бизнесе. Такая возможность появляется дважды в год, во время каникул, когда постоянные студенты 
разъезжаются, и классы хотя бы иногда свободны. Это и есть Международная школа Московской консерватории, «Зимняя» и «Летняя».

Что тянет людей преодолевать тысячи километров, чтобы не просто посмотреть столицу России и посетить концертные залы, но именно 
самим стать частью местной культурной жизни? Уже на протяжении многих лет мы видим разные ответы на этот вопрос. Для кого-то, как 
для нейрохирурга из Италии, который приезжал на школу несколько лет назад, выступление на сцене, перед живой аудиторией было само 
по себе большим счастьем. Публика охотно прощала ему огрехи за обаятельное искреннее желание играть.

Для других  – это часть необходимого культурного багажа  – так руководство упомянутого выше университета в  Китае отправило 
на «Зимнюю школу» группу студентов самых разных гуманитарных и естественно-научных специальностей. Анастасия Новосёлова (спе-
циалист НТЦ «Музыкальные культуры мира») отметила, что вопросы, заданные ей после лекций (которые покорили гостей не  только 
интересным содержанием, но и потрясающим владением лектора китайским языком!), показывали уровень кругозора порой выше, чем 
у проходящих вступительный коллоквиум абитуриентов. Нет сомнений в том, что детальное изучение жизнеописания П.И. Чайковского 
с последующей поездкой в Клин было для них не простым развлечением, а серьезным погружением в русскую культуру.

Для третьих же – это способ удовлетворить бескрайнее любопытство и желание показать себя. Таким на прошедшей «Зимней школе» 
был любительский хор из города Цзяинь (провинция Шэньси). Первым делом они посетили экскурсию в музее Н.Г. Рубинштейна с его руко-
водителем Владимиром Михайловичем Стадниченко в качестве гида. Восхитившись мастерством рассказчика, они вручили ему подарки, 
а также спели песню на китайском языке из своего репертуара. Но больше всего им хотелось получить профессиональное наставление, 
которое им смогла дать Чжоу Чжоу (выпускница Московской консерватории, класс профессора А.В. Соловьёва). Для случайного слушателя, 
который бы вдруг оказался в  тот день в  Конференц-зале, наверное, особенно трогательной показалась бы песня «Прекрасное далеко», 
исполненная самыми маленькими участниками хора (самому младшему едва ли было 4 года).

Увидеть Большой зал консерватории без публики, потрогать клавиши рояля в музее Рубинштейна и на сцене зала Мясковского, пооб-
щаться со студентами и преподавателями, посмотреть на их труд и быт, немного соприкоснуться с ним – это те драгоценные моменты, 
которые дарит участникам Международная школа. Многое в Консерватории становится для нас, студентов, сотрудников и профессоров, 
привычным со временем, в том числе, привилегии нашей профессии. В творческом процессе, который требует невероятной усидчивости 
и концентрации для достижения значимого результата, можно ненароком забыть то чувство, которое каждый из нас испытал первый раз 
увидев Московскую консерваторию, с которым первый раз вышел на ее сцену и услышал первые аплодисменты, из-за которого решил свя-
зать свою жизнь с музыкой... Может быть неочевидной, но самой главной ценностью Международной школы станет для нас самих возмож-
ность вновь открыть для себя это чувство с помощью взгляда издалека.

Александра Кобрина, 
ведущий специалист Управления международного сотрудничества 

Фото предоставлено Управлением международного сотрудничества
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ЗВЕЗДЫ ЗАЖГЛИСЬ НАД КОЗЕЛЬСКОМ
Стартует третий сезон Молодежной региональ-

ной музыкально-образовательной программы 
«Молодые звезды Московской консерватории». 
Проект, проходящий при поддержке Министерства 
культуры РФ, «Росконцерта» и  АНО «ЗВУК», вклю-
чает в  себя серию просветительских концертов 
и музыкальных лекториев в концертных залах, дет-
ских домах и  центрах содействия семейному вос-
питанию, научные конференции и  круглые столы 
по  вопросам музыкального образования, а  также 
мастер-классы для  учащихся региональных музы-
кальных школ, колледжей и методическую поддер-
жку их педагогов.

Символично, что отправной точкой про-
граммы стал 2021  год  – юбилейный год 
155- летия Московской консерватории. 
Творческие бригады ведущего музыкаль-

ного вуза страны уже выступили в  Санкт-Петер-
бурге, Пскове, Смоленске, Рязани, Казани, Кали-
нинграде, в Крыму и Севастополе, запланированы 
концерты во Владикавказе и Сочи. Концерты посе-
тили более 10  000 слушателей, участниками мас-
тер-классов стали более 500 одаренных детей 
региональных учебных заведений. «Консерва-
тория всегда славилась традициями просвети-
тельства,  – рассказывает ректор А.С.  Соколов.  – 
Ежегодно в  ее залах проходит более двух тысяч 
концертов, более ста – на внешних площадках. Развитие региональных концертных программ и популяризация отечественной музыкаль-
ной культуры в молодежной среде в настоящее время стоят в приоритете просветительской деятельности вуза».

23–24 февраля программа открылась в городе воинской славы Козельске (Калужская область). В двух концертах приняли участие лау-
реаты престижных международных конкурсов, педагоги Московской консерватории, чьи имена хорошо известны в профессиональном 
музыкальном мире – Екатерина Скусниченко (сопрано) и Тамара Еприкян (фортепиано), а также приглашенный гость – воспитанник Акаде-
мического музыкального училища при Московской консерватории, солист Москонцерта и Подольской филармонии Павел Быков (баритон).

24 февраля в концертном зале «Рождественский» Социального центра помощи семье и детям Козельской епархии состоялся благотворительный 
мультконцерт «Вместе весело шагать» для подопечных центра – детей из социально незащищенных семей. Кроме воспитанников мероприятие посе-
тили местные жители, а также иерей Лев Шиновский, настоятель церкви в честь святых благоверных князей страстотерпцев Бориса и Глеба села Чер-
нышено Козельской области. Концерт прошел в теплой атмосфере всем знакомых песен из любимых мультфильмов.

В этот же день в Доме культуры Российской армии города Козельска прошла литературно-музыкальная программа «Письмом твоим, 
как ангелом, храним...», посвященная Дню Защитника Отечества. Солисты Московской консерватории выступили в сопровождении Воен-
ного оркестра 28-й гвардейской Краснознаменной дивизии под  управлением гвардии капитана Александра Кутова. С сольными номе-
рами выступил и участник оркестра Павел Волков. Тамаре Еприкян удалось разыскать письма козельских жителей-добровольцев, ушедших 
на фронт в тяжелый период оккупации района в Великую Отечественную войну. Литературовед Наталья Денисенко добавила текст писем 
в сценарий концерта. Заголовок программы – цитата одного из них я.

Чтение «солдатских треугольников», в том числе письма раненного под Козельском маршала К.К. Рокоссовского, сопровождалось пронзи- 
тельными военными песнями В. Соловьева-Седого, М. Фрадкина, М. Блантера, К. Молчанова Д. Тухманова и других композиторов (оркест-
ровые аранжировки песен выполнил Михаил Кривицкий). По словам Павла Быкова, автора идеи программы, «мы сознательно использовали 
в программе неизвестные песни Великой Отечественной войны, которые написаны поэтами и композиторами, прошедшими окопы и огонь 
войны. Наша песенная культура гораздо шире набора наиболее исполняемых песен. И мы старались донести их содержание до зрителя, тем 
более до козельского, на этой героической и славной земле!».

Концерт прошел на очень теплой ноте. В зале присутствовали сотрудники и служащие дивизии, жители города и района, командова-
ние 28-й гвардейской Краснознаменной дивизии и специальные гости. Праздничное мероприятие освещалось местными СМИ, газетами 
«Козельск» и «Калужские губернские ведомости». Корреспондент Игорь Гусев написал: «Об этом концерте писать сложно не только потому, 
что в принципе трудно описывать то, что нужно видеть и слышать, а еще и потому, что снова и снова накатывает вал эмоций и подбира-
ется комок к горлу. Артистам и режиссеру удалось с первых минут завладеть сердцами, чувствами и эмоциями зрителей». Е.И. Скусниченко 
со своей стороны заметила: «Счастье выходить на сцену и работать с профессионалами, счастье слышать детский смех, видеть улыбки 
деток и слезы в глазах взрослых, сильных мужчин-военных, счастье чувствовать отклик от сердец зрителей и наполняться этим откли-
ком». Уже на следующий день Екатерина Игоревна отправилась с концертной программой «за ленточку» к бойцам СВО и с мастер-классами 
в Луганскую государственную академию культуры и искусств имени М. Матусовского.

Художественный руководитель проекта, проректор по концертной деятельности МГК В.А. Катков и исполнительный директор, доцент 
Я.А. Кабалевская поблагодарили за помощь всех, кто поддержал гастрольную программу. «Музыка делает этот мир лучше и добрее, – под-
черкнула Я.А. Кабалевская. – Мы приложим все усилия, чтобы как можно больше людей в нашей стране соприкоснулись с музыкальным искус-
ством консерваторцев». Следующие гастроли творческих бригад МГК состоятся во Владикавказе – пройдут концерты совместно с Воен-
ным оркестром Владикавказского соединения Росгвардии под руководством майора Алексея Крылатова. А во Владикавказском колледже 
искусств имени В. Гергиева состоятся мастер-классы педагогов Московской консерватории.

Доцент Я.А. Кабалевская 
Фото Натальи Денисенко
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МУЗЫКАНТ, ПОЦЕЛОВАННЫЙ БОГОМ
7 марта, накануне Международного женского праздника, кафедра виолончели и контра-

баса отметила юбилей одного из самых известных и востребованных музыкантов, контра-
басиста, заслуженного артиста РФ, профессора Николая Юрьевича Горбунова.

Николай Юрьевич, будучи концертмейстером группы контрабасов РНО под руководством 
А.И. Рудина, ведет специальность и камерный ансамбль не только в Московской консер-
ватории, но и в ГМПИ им. М.М. Ипполитова-Иванова, а также находит время для сольной 
концертной деятельности. Он по  праву занимает лидирующее место в  контрабасовом 

искусстве, доказывая свою профессиональную состоятельность педагога и  исполнителя мно-
гочисленными выступлениями, записями, достижениями студентов своего класса на Междуна-
родных конкурсах, массой издаваемой музыкально-художественной нотной и учебно-методи-
ческой литературы.

Огромную часть своих сил и  энергии Николай Юрьевич отдает коллективу РНО, оркес-
тру с мировым именем. Требовательный к другим и бесконечно самокритичный к себе, всю 
ответственность за игру в группе он берет на свои плечи, доказывая свой авторитет высочай-
шим уровнем музыкальной эрудиции, опыта и  мастерства. Как отмечает Л.В.  Раков в  своей 
книге «Отечественное контрабасовое искусство ХХ века» (М., 1993): «Концертмейстерами – 
«первыми контрабасистами» являются, и, безусловно, должны быть, наиболее талантливые 
и эрудированные музыканты, мастерcки владеющие инструментом, и обязательно опытные 
практики. Творческие биографии музыкантов, возглавляющих группы контрабасов, их лич-
ностный «след» в истории контрабасового искусства убедительно свидетельствует о пра-
вомерности такого утверждения».

Обладая яркой индивидуальностью, Николай Юрьевич никогда не говорит ученикам фразу: 
«Играй, как я». Мне ли, концертмейстеру с 30-летним стажем, не знать ошибочность этого сужде-
ния  – как же студент способен выполнить такое требование, не  имея ни опыта работы, ни сценических выступлений?! Профессиональ-
ная база – сложный, «кровавый» процесс становления, исходя из индивидуальных возможностей студента, обучение технической и звуко-
вой культуре. Вот над чем работает Николай Юрьевич со своими подопечными. Есть поговорка: «Глупому дарят рыбу, а умному – удочку». 
Так  вот, Николай Юрьевич не  только дарит, но  и  учит пользоваться этой пресловутой «удочкой», развивая в  студентах желание думать 
и формируя навык самостоятельного поиска ответов на поставленные задачи. Это тот фундамент, который послужит опорой для строи-
тельства дальнейшей карьеры будущих исполнителей.

Николай Юрьевич – фанат своего дела, про таких говорят: «Этот человек сделал себя сам!». Постоянно усовершенствуя и без того без-
упречное владение инструментом: яркую виртуозную свободу, тонкую нюансировку, поистине вокальное построение фраз, волнующее 
и обволакивающее звукоизвлечение, Николай Юрьевич может заставить звучать любой инструмент мощно и благородно. Слушая его игру, 
оказываешься внутри объемного, тягучего, наполненного животным тембром звука и  начинаешь не  без основания считать контрабас 
одним из самых красивых по тембру инструментов. Невольно вспоминаются размышления Л.В. Ракова в названной ранее книге: «Огром-
ной силы увлеченность музыкой, своим инструментом, быть может фантастическая вера в возможности – и свои собственные, и инстру-
мента, неодолимость стремления к самовыражению и, несомненно, гипертрофированная работоспособность – вот те решающие, глас-
ные силы, которые способны подвигнуть контрабасиста претендовать на право концертной деятельности».

Репертуарный список исполняемых Николаем Юрьевичем произведений весьма обширен: от традиционных, «ходовых» сочинений, раз-
личных переложений для контрабаса до современной музыки наших дней. Имея пытливый ум, Николай Юрьевич всегда открыт новому, 
а безупречный вкус и музыкальное чутье помогают ему безошибочно определять ценные, имеющие долгую жизнь произведения. Благо-
даря ему, многие сочинения получили второе рождение. Таков Концерт для контрабаса А.А. Коблякова и его же Соната, вторую редакцию 
которой автор посвятил исполнителю. С легкого смычка Николая Юрьевича стала пользоваться заметной популярностью среди коллег 
и студентов Соната для контрабаса Е.И. Подгайца, написанная композитором в 2007 году. Концерт А.Я. Эшпая, исполняемый Николаем Юрь-
евичем с завидным постоянством и неизменным успехом, наряду с сонатой Подгайца и концертом Коблякова, записан Московской консер-
ваторией в 2017 году на сольном компакт-диске.

Н.Ю. Горбунова ценят многие. Композитор А.Я. Эшпай, познакомившийся с Николаем Юрьевичем в 1995 году на открытии I Междуна-
родного конкурса им. Кусевицкого и до конца своей жизни сохранивший с ним теплые отношения, говорил: «Обладая мощным, вырази-
тельным звуком, гибкой артикуляцией, прекрасной нюансировкой, владея полной палитрой современных исполнительских средств, Нико-
лай Горбунов всем своим творчеством подтверждает возможность столь сложного инструмента как контрабас быть великолепным 
солирующим инструментом». Коллега по классу контрабаса в РАМ им. Гнесиных, профессор А.А. Бельский, подчеркивает: «Коля – замеча-
тельный артист, с красивым, выразительным звуком, великолепной техникой, тонким вкусом, способностью глубоко проникать в смысл 
музыки и с исключительным совершенством ее интерпретировать!». Профессор Консерватории А.А. Кобляков, с которым Николая Юрье-
вича долгие годы связывает творческая дружба, считает, что многие сочинения написаны им под впечатлением от исполнительского стиля 
своего друга, характерными чертами которого является «мощь, мужественность и виртуозность». Еще один человек, хорошо знавший 
Николая Юрьевича, феноменальный музыкант, знаменитый певец ХХ века К.П. Лисовский высоко ценил его человеческие качества и про-
фессиональную игру, утверждал: «Николай Юрьевич – музыкант, поцелованный Богом! Своим искусством он глаголет истину, а соприкосно-
вение с истиной, в любом ее проявлении, делает из человека профессионала высочайшего класса!».

«Есть только одна подлинная ценность – это связь человека с человеком», – справедливо замечал гениальный Антуан де Сент-Экзюпери. 
И сотрудничество с музыкантом такого масштаба, как Николай Юрьевич, я расцениваю не иначе, как подарок фортуны! Мечта любого музы-
канта – найти родственную душу, своего единомышленника. Идеально, когда концертмейстер разделяет взгляды преподавателя, возни-
кает крепкий тандем, спаянный ансамбль, где музыкантам достаточно смотреть в одном направлении, чтобы без слов понимать друг друга. 
Пианист, который заинтересован в творческом процессе, становится его частью.

Людей нужно ценить при их жизни. Николай Юрьевич – человек света, влюбленный в свою профессию, он видит красоту, делится ею 
с нами, ему есть, что нам сказать. От нас же требуется совсем немного: умение слушать и желание услышать!

Концертмейстер Ольга Плетникова, 
Лауреат международных конкурсов
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СОБЫТИЕ

Дом-музей Родиона Щедрина 
откроется в Тульской области

В городе Алексине, где вырос выдающийся композитор современности Родион Щедрин, будет создан Дом-музей 
Щедрина. Об этом 25 февраля на совместной пресс-конференции заявили генеральный директор Большого театра 
России, художественный руководитель-директор Мариинского театра Валерий Гергиев и губернатор Тульской обла-
сти Алексей Дюмин.

Создание Дома-музея – совместный проект Фонда Валерия Гергиева и Правительства Тульской области. Фонд выку-
пил дом, где провел детство и куда потом часто возвращался Родион Щедрин. Там жили его родители и дедушка. 
Щедрин нередко говорил, что именно в  Алексине он напитался духом русской глубинки, народным духом. И это 
нашло отражение в  его произведениях: операх «Не  только любовь», «Левша», русской литургии «Запечатленный 

ангел», которая впервые прозвучала в 2022 году именно в Алексине, в Успенском храме, где когда-то служил дедушка ком-
позитора. Цикл для струнного оркестра «Российские фотографии» также открывается частью «Старинный город Алексин» – 
в память о дорогом композитору месте.

«Надеемся, что это будет больше, чем музей, что проект будет жить и развиваться. Хотелось бы, чтобы здесь звучала 
музыка, проходили творческие мероприятия с участием артистов Большого и Мариинского театров», – сказал губернатор 
Алексей Дюмин. – В Доме-музее будут собраны и представлены уникальные материалы о жизни и творчестве композитора. 
В свою очередь, музей станет очередной точкой притяжения для  жителей и  гостей региона и  послужит популяризации 
творчества великого тульского современника».

Большой и  Мариинский театры гордятся многолетним сотрудничеством с  Родионом Константиновичем Щедриным. 
По  заказу Большого театра были написаны многие произведения композитора, среди которых балет «Конек-горбунок» 
и опера «Мертвые души». Для своей жены, выдающейся балерины Майи Плисецкой, Родион Шедрин создал «Кармен-сюиту» 
и  сочинил еще три балета на  известные литературные сюжеты  – «Анна Каренина», «Чайка» и  «Дама с  собачкой», премь-
еры которых прошли на сцене Большого. Сегодня его оперы и балеты, симфонические и хоровые произведения регулярно 
исполняются на сценах Мариинского театра в Петербурге, Владивостоке и Владикавказе, звучат на гастролях театра.

(из Пресс-релиза конференции)

***

Сам Родион Щедрин, выпускник Московской консерватории, а ныне ее почетный профессор, в одной из телепередач 
цикла «Музыка наших современников» (1986) вспоминал эти родные места. В процессе разговора с ним об опере «Мертвые 
души» и гоголевском ощущении России прозвучали такие размышления композитора (запись 1985 года):

«... Российская музыкальная культура – это почва, на которой я родился, взрос, воспитывался, учился, существую. Вся моя 
культура – образование, язык, речь, интонация – связана с этой землей, на которой я живу, и хотел бы, чтобы это было 
подольше. Хотя я житель городской, я родился в Москве, но истоки моего воспитания связаны с землей. Отец мой родился 
в селе Воротцы Тульской губернии Одоевского уезда. Потом долгие годы семья его, мать (следовательно, моя бабушка) жили 
в крошечном городке Алексине на берегу реки. Это тоже Тульская область. И мы всегда на лето уезжали туда с семьей – тогда 
его еще и городом нельзя было назвать, по существу, это была такая русская деревушка, может быть, чуть больше обычных. 
Ощущения всех пластов нашей национальной музыкальной культуры я почерпнул не из учебников, не из книг, не из премудро-
стей ученых, я их впитывал, взрослея, совершенствуясь, старея, из того самого мира, который меня окружал от рожденья...»

(Т. Курышева. «Диалоги о музыке перед телекамерой». М., 2005/2006, С. 128)

Собкор «РМ»
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Фото © Мариинский театр / Большой театр России



ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РАЗГОВОР

«Профессия, в которой больше всего волшебства...»
Интервью с Е.В. Андреевой – 

преподавателем Консерватории и музыкального училища при МГК

– Елена Васильевна, помните ли Вы тот момент, когда точно решили избрать музыку своей профессией? Может быть, с этим 
связано какое-то особенно памятное событие в творческой жизни?

– В моей семье все были музыкантами-любителями. Мама умела играть и мечтала сама стать музыкантом, и, конечно, как большинство 
родителей, свои мечты она пыталась воплотить через меня. А дальше было как у всех: ребенок играет с удовольствием до первых трудно-
стей. А когда начался подростковый возраст, то случился кризис, я хотела бросить музыку, ушла из профессиональной музыкальной школы 
в районную. А там произошло чудо: под присмотром других педагогов все приобретенные мной навыки вдруг расцвели. Оказалось, что мне 
играть легко и приятно.

Мне предложили продолжить профессиональное обучение и сказали, что это профессия, в которой больше всего волшебства. Ну тут моя фанта-
зия разыгралась, и желаемое совпало с действительным! В этот период я встретилась с необыкновенными музыкантами – знаменитой пианисткой 
Татьяной Петровной Николаевой и моим преподавателем в старших классах музыкальной школы Ириной Георгиевной Турусовой, в былое время 
тоже очень известным человеком. Она блестяще владела инструментом и интересовалась технологическими вопросами исполнения: какое положе-
ние рук дает какое звучание, какой прием дает более легкое овладение техникой и много других деталей.

– А как Вы пришли к педагогике?
– Преподавание было всегда для  меня областью, где ты свободно 

творишь и  вырабатываешь свою концепцию. А И.Г. Турусова заразила 
меня интересом, особенно к технической его стороне. Профессиональ-
ный и  эмоциональный исполнительский всплеск в  старших классах 
определил мою дальнейшую судьбу в  этой профессии. И я  ни одного 
дня не жалею, что развернулась в сторону музыки и осталась конкретно 
в педагогике.

– Был ли у Вас опыт преподавания других дисциплин, связанных 
с исполнительством: аккомпанемент или камерный ансамбль?

– Безусловно был. В консерваторской программе обучения обяза-
тельной его частью является и  аккомпанемент, и  камерный ансамбль. 
Я учу студентов аккомпанировать друг другу и это непростая задача.

– Каковы особенности Вашей фортепианной методики, на  что 
она нацелена?

– Я говорю о  трех основных моментах: первое  – работа над  инто-
нацией, второе – работа над фразировкой, третье – работа над выстра-
иванием формы, кульминаций и  общего охвата произведения с  птичь-
его полета. Этим я занимаюсь и с пианистами, и с теоретиками. В любом 
случае, человек должен быть свободен за роялем, иначе он не сможет 
выразить свои мысли.

– Какие сложности возникают в  процессе работы 
со студентами?

– Они взрослые люди и  все понимают, но  у них мало времени 
для  занятий. Если у  кого-то не  развита техника к  этому возрасту, это 
очень ограничивает в исполнении.

– А со школьниками?
– У школьников наоборот – они мало что понимают, но их аппарат 

еще сохраняет гибкость и  его можно формировать, развивать и  доби-
ваться технических успехов. Для педагога интересно и то, и другое.

– Отличается ли методика работы с  пианистами и  со студен-
тами других отделений, у  которых фортепиано  – предмет общего 
цикла?

– Я работаю с  очень разными музыкантами: это и  музыковеды, 
у  которых уже имеется достаточно серьезный пианистический опыт, 
некоторые заканчивали училище как пианисты, и вокалисты, у которых 
часто бывает нехватка базового музыкального образования, некото-

рые из них только-только пришли к музыке. Перед этими студенческими категориями я ставлю разные задачи. Специальное фортепиано – 
та область, где я показываю прикосновение к инструменту, здесь важен эмоциональный аспект.

Люди, обучающиеся специальному фортепиано, мыслят не  просто как музыканты, а  как инструменталисты, они «думают» пальцами. 
У одаренного и приспособленного к инструменту человека сначала краски рождаются под пальцами, а потом оформляются в музыкальный 
образ. Что касается меня, то у меня сначала рождается образ, потом я его нахожу кончиками пальцев. Но связь с инструментом, рождение 
красок – самое главное отличие предмета специального фортепиано.

– В чем особенность преподавания фортепиано для вокалистов?
– С ними тоже очень интересно заниматься. У них теперь немного другая специализация – музыкально-театральное искусство. Со вто-

рого курса они живут в театре, на слух выучивают оперы, слышат музыкальную драму и действие. Но у этого есть обратная сторона – они 
воспринимают музыку как поток сознания. Им приходится долго объяснять, что музыка структурирована, что она имеет периоды, предло-
жения, что музыка в целом имеет какие-то законы формирования. Я борюсь, чтобы они поняли: музыка – искусство временное. Но опреде-
ленное владение фортепиано вокалистам необходимо. Часто вокалисту нужно быстро разучить текст для работы в театре, а все время при-
бегать к помощи концертмейстера невозможно.

8



ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РАЗГОВОР

– С какими трудностями случается сталкиваться, работая в ансамбле с вокалистами?
– Когда имеешь дело с вокалистом не очень опытным, должна быть большая деликатность. Нужно ни в коем случае не сбить исполни-

теля. Но и нельзя пустить все на самотек. Поэтому я занимаю позицию серого кардинала, который сидит на заднем плане и вроде бы ничего 
не делает, идет за солистом. В то же время все время просто следовать за ним нельзя, надо музыкально подсказывать движение, фрази-
ровку, а он уже сам приспособит свой голос к этой задаче.

– А с инструменталистами какие возникают сложности?
– Они все достаточно самостоятельные музыканты, имеют свои представления об исполнении. Нужно идти на компромисс и дого-

вариваться. И это бывает очень радостно, когда он предлагает что-то свое, а  ты это сплетаешь со  своей интерпретацией, и  рожда-
ется что-то новое. Это тоже большое удовольствие. Когда я учу этому своих студентов, им бывает сложно так реагировать на солиста, 
для этого нужно быть очень свободным в своем тексте. Поэтому у солиста я заранее выясняю, какие у него пожелания, какие темпы, 
чтобы в  работе заранее подготовиться к  тому, что будет, и  тогда уже сплетение студента-аккомпаниатора и  студента-солиста пока-
жется более органичным.

– Чем для Вас привлекательно сольное исполнительство, а чем – ансамблевое?
– Сольное исполнительство  – большая радость и  большая ответственность. Ты полностью излагаешь свою концепцию, ты ее отста-

иваешь, но, с  другой стороны, там ты одинок перед всеми. А ансамблевое исполнительство  – это настоящая радость музыкального 
сотрудничества.

Беседовала Полина Радугина, 
студентка НКФ, музыковедение

 
ВЫСТАВКА

В КОНСЕРВАТОРИИ ПОКАЗАЛИ 
РАБОТЫ ДОНЕЦКИХ ХУДОЖНИКОВ

В январе–феврале 2024  года в  Выставочном зале Малого зала Московской консерватории прошла выставка «Живопись худож-
ников ДНР», организованная Московской консерваторией совместно с АНО «Центр культурного и творческого развития «Арт Про» 
и Союзом художников Донецкой народной республики.

На экспозиции были представлены живописные и скульптурные работы авторов из Донецка, которые до этого в декабре 2023 – январе 
2024 года с большим успехом были показаны в Государственном музее истории Санкт-Петербурга Петропавловская крепость. Пред-
ставленные работы имели широкий жанровый и стилевой диапазон: от индустриального и городского пейзажа до натюрмортов, 
портретов и военных зарисовок. В целом «тональность» выставки высветилась в светлых, жизнеутверждающих красках, показывая 

стремление Донбасса к красоте и миру.
В церемонии открытия выставки 6 февраля приняла участие секретарь Союза художников ДНР, сотрудник Донецкого республиканского 

художественного музея Анаит Агабекян, рассказавшая о работе художников в непростое время и об истории создания некоторых картин, 
принявших участие в выставке. Со словами приветствия выступили представители московских общественных организаций и педагоги Кон-
серватории. Отдельно хотелось бы отметить яркое выступление композитора и  гитариста Дмитрия Бородаева, который исполнил свое 
сочинение под символичным названием «Непокоренный», посвященное Донецку и дончанам.

Замечательно, что в стенах нашей родной Alma mater уже не в первый раз музыка и живопись оказываются так созвучны друг другу. Они 
обретают гармонию, дополняя впечатление от художественных образов и создавая неповторимую обстановку многогранного художест-
венного творчества.

Особые слова благодарности хочется адресовать «ангелу-хранителю» выставочного пространства Малого зала Московской консервато-
рии и всех наших художественно-выставочных проектов – Наталье Владиленовне Кобец за неравнодушие, поддержку и возможность про-
ведения подобных мероприятий.

Ст. преподаватель Марина Воинова, 
кандидат искусствоведения, куратор выставки 

Фото Эмиля Матвеева
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Анаит Агабекян рассказывает о картинеИграет Дмитрий Бородаев Посетители выставки


